

Le jardin Paul Jovet

Un jardin associatif en hommage à Paul et Suzanne Jovet,
leur humble passion pour la nature et la sagesse qu'elle nous inspire

Ce jardin a été créé en mars 2002. Marie-Noëlle Lieneman, alors maire d'Athis-Mons, a été séduite par les initiatives conjointes de la Maison de la nature de la ville et du Museum national d'histoire naturelle de Paris (Jardin des Plantes). Paul Jovet et son épouse, scientifiques de renom international, y professaient la botanique. Dès 1958, le couple s'était installé à Athis-Mons dans cette même rue Caron, au pied de l'élégant coreau qui surplombe la Seine. Athis-Mons a voulu les honorer. ①

Avec l'accord de la DDE, la municipalité, appuyée par le Conseil général de l'Essonne et secondée dans la conception par des spécialistes du Museum, a assuré l'installation de ce « Jardin de naturaliste Paul Jovet ». Très lourde tâche ! Les terrains concernés étaient en effet destinés à une liaison autoroutière heureusement non réalisée à ce jour. En attendant, une épouvantable décharge y avait « poussé ».

Chacun sait aujourd'hui que des autoroutes supplémentaires amplifient le problème de nos villes maintenant polluées et au bord de l'engorgement : seuls les transports en commun peuvent nous sauver. Georges Fleury, fondateur en 1977 de l'Association de défense de la nature à Athis-Mons, a été, par sa clairvoyance et son travail acharné, un catalyseur pour beaucoup, en même temps qu'un ami de M. et Mme Jovet. Il n'est malheureusement plus des nôtres.

Ayant pris ma retraite de l'enseignement et connaissant parfaitement les ressources naturelles de la ville, j'ai décidé en janvier 2002 de me consacrer à ce jardin et d'éloigner le spectre de tout projet dévastateur pour la nature comme pour les populations. D'autres avec moi ont retroussé leurs manches pour nettoyer le « Petit bois » et le contrebas du terrain (2 000 m). Les services municipaux continuent à assurer une partie de l'entretien dans la zone centrale du jardin, et des travaux tels que l'installation de points d'eau supplémentaires (il en existait un seul en 2002-2003), la pose de clôtures, le gros élagage. La ville assume les dépenses en eau. Les plantations, le reste des travaux et des équipements sont effectués par les bénévoles.



1. Entrée du jardin rue Caron, 2007. Coll.MdBA.



2. Serre du jardin. Coll. Amicale du jardin Paul Jovet.

L'Amicale du jardin Paul Jovet a été créée par 22 personnes en mars 2003 au 9, avenue Constance. Le caractère social de notre association (accueil des écoles, des maisons de retraite, des centres spécialisés pour enfants et adultes, et l'emploi de deux chômeurs pour des travaux importants) nous permet d'obtenir une subvention au titre de la Politique de la Ville. Le Conseil général apporte également son soutien et, récemment, la communauté de communes Les Portes de l'Essonne.

L'Amicale compte aujourd'hui 280 adhérents à jour de leur cotisation, dont 70 membres actifs à titres divers. La diffi-

culté reste l'organisation et la coordination des petites équipes (jardinage, animations, site Internet, secrétariat, accueil du public, contacts avec les partenaires, permanences, etc.). Tout le monde est très occupé... autrefois on prenait le temps de vivre. Il est difficile de jongler avec tout ça, mais les plantes, elles, ont leurs exigences.

Les deux premières années, les visites et les échanges ont commencé péniblement : on se parle peu, on ne se connaît pas, en banlieue comme à Paris, même entre voisins directs. Et c'est insolite, un jardin sur les terres de l'État, ouvert au



3. La fête de juin. Coll. Amicale du jardin Paul Jovet.

public et tenu par des bénévoles. Heureusement, un bel encouragement début 2005 est venu de la Fondation Yves Rocher-Institut de France. Lors du trophée « Terre de Femmes », elle nous a décerné un prix de 6 000 euros qui a permis l'installation d'une serre et de sanitaires dans le « Petit bois ». (2)

Que trouve-t-on au jardin ? Consacré à la botanique, le jardin offre des centaines d'espèces venues naturellement ou implantées : les plantes dites sauvages et les plantes transfuges qui ont élu domicile dans nos villes dévastées après la guerre, y compris certaines espèces invasives chères à Paul Jovet (le *Buddleia davidii*, l'arbre à papillons, la berce du Caucase) ; bien sûr aussi, des variétés horticoles, des arbustes d'ornement, des espèces dépaysées, etc. Dans l'*Atlas de la flore sauvage du département de l'Essonne* de Gérard Arnal et Jean Guittet (Muséum d'histoire naturelle, Conservatoire botanique national du Bassin parisien, Conseil général 91, 2004) se trouvent beaucoup de nos plantes et toutes les autres avec leur localisation commune par commune.

Les visiteurs emportent des plantes disponibles et, pour ceux qui n'ont pas de jardin, on pioche dans la réserve des plantes d'appartement. À l'occasion de ces dons, on échange des conseils...

Point sur la faune

Des inventaires ont été effectués par le Centre de recherche sur la biologie des populations d'oiseaux (CRBPO). Plus d'une centaine d'espèces ont été recensées dans la ville. Lors de votre visite au jardin, on vous expliquera pourquoi. Un énorme nid de chouette a été remarqué dans le séquoia. Nombreux sont nos contacts avec des associations environnementales telles que Natur'Essonne et la LPO (Ligue pour la protection des oiseaux). Et n'oubliez pas qu'un des renards d'Athis-Mons a élu domicile près de la voie ferrée toute proche, les écureuils également !

L'abeille, sentinelle de l'environnement

Le rucher géré par l'association l'Abeille athégienne était installé au jardin depuis le début. Constitué d'une vingtaine de ruches, il a brillamment remporté en 2006 la médaille d'or du concours Île-de-France des miels associatifs, à la satisfaction de tous. Il a malheureusement dû être transféré cet été dans un grand parc de la ville pour des raisons de sécurité.

Un carré essentiel

Il s'agit de celui des plantes officinales, médicinales, aromatiques, des plantes condimentaires (une seule plante peut avoir plusieurs de ces vertus), des plantes tinctoriales, celles qu'on utilisait pour carder... Les anciens aiment se retrouver autour de ces plantes de jadis et, grâce à leur parfum, à leur délicatesse ou à leur étrangeté, les moins âgés cherchent à apprendre.

Comment résister devant le cornichon cracheur, plante médicinale ? On vous le désignera ! Offrez-vous le plaisir des odeurs retrouvées : la verveine-citronnelle, le géranium mentholé la sauge-ananas, le cosmos-chocolat et bien d'autres... (3)



4. Animation au jardin dans le cadre de l'opération « Ilors d'œuvres », 2005. Coll. MaBA.

Des visites dans les jardins de l'Essonne "Jardins secrets, secrets de jardins"

Le Comité départemental du tourisme de l'Essonne a invité le public dans des jardins privés et associatifs pour y rencontrer l'eau, ses plantes, sa faune, ses jeux de lumière et pour méditer sur les indispensables économies d'eau à réaliser. Nous étions présents à l'appel avec nos cinq bassins et les deux grandes mares où cohabitent de nombreuses espèces aquatiques et des berges.

La faune naturelle de ces espaces a été étudiée avec les scolaires : chaînes alimentaires et traductions sur des panneaux explicatifs – du héron cendré, visiteur du petit matin aux micro-organismes végétaux en passant par les grenouilles, libellules, tritons, limnées, sangsucs... Par bonheur, le jardin abrite trois espèces protégées : la grenouille verte, le triton palmé, le crapaud accoucheur. Un comptage a été effectué au jardin et dans les alentours par Fabrice Ronget, naturaliste, et une étudiante en sciences de la nature. Le dossier issu de cette étude a été adressé à la DIREN (Direction régionale de l'environnement) en vue d'un éventuel classement des terrains.

Des réalisations

Deux mares ont été creusées dans le « Petit bois ». Les deux potagers agrandis chaque année exigent, suivant les saisons, du travail. Mais c'est du bonheur pour les petits et les grands avec leurs variétés de tomates anciennes de toutes les couleurs, les aromatiques, les courges, les coloquintes folles et les potirons géants. Sortez vos appareils photos, vos pinceaux et vos calepins pour les recettes simples, rapides de la cuisine aromatique que nous vous offrons avec les condimentaires disponibles sur place. (4)

Un vrai verger

Sur le revers du talus et au-delà, huit pêcheurs, une vingtaine de pommiers anciens en espaliers (dont plusieurs espèces présentes au potager du roi à Versailles – la « Cœur de bœuf », signalée à l'époque gallo-romaine sous le nom de « Renouveau », ainsi que la « Belle de Mogay »), des poiriers bouturés par nos soins sous la direction de Claude Ollivier, un des responsables de l'association « Les croqueurs de pommes », quelques cerisiers et pruniers, des kiwis, un plaqueminier (kaki) et trois figuiers qui nous régaleront en ce moment.

Construction du chalet (automne 2004), travaux exécutés par 26 adhérents

Nous nous sommes installés dans le chalet autour de documents sur la nature, l'environnement, l'histoire locale et d'une petite bibliothèque pour les enfants. Depuis l'hiver 2006, on vit mieux au chalet grâce à la mise au point d'un système de chauffage (générateur et radiateur). Des élèves du lycée Clément Ader d'Athis-Mons ont installé à notre demande un éclairage par système de lampes à leds. Des petits groupes de scolaires ou de structures spécialisées s'y installent pour échanger et pour apprendre.

On peut y trouver principalement notre importante collection de documents anciens sur panneaux et dans des albums (années 1900). Les cartes postales anciennes sont très nombreuses, car notre ville a des atouts majeurs, la Seine, le Coreau verdoyant, les châteaux et les belles

99 x "Renouveau" Belle de Mogay
xx greffes.

demeures, la tradition ouvrière autour des forges, une grande activité, beaucoup de commerces autrefois, les fermes, les vignes... Auprès de ces documents, le lien se fait spontanément entre les visiteurs de tous âges. On peut consulter aussi une collection de photos du jardin réalisées surtout par Daniel Gressy, webmaster de notre site Internet (www.amicale-paul-jovet.com) et par des amateurs.

Le jardin est un lieu de nature, de connaissance mais aussi de lien social. Il accueille trois fois par semaine tous les publics, certains groupes scolaires (maternelles, collèges) et des structures spécialisées (centres médicaux pédagogiques, handicapés enfants et adultes). La nature ne nous juge pas, c'est pourquoi nous nous y sentons bien. Un enfant apprend facilement quand il est heureux et il ne refuse pas l'effort puisqu'il recueille les fruits d'un travail qu'il pourra continuer. Un enfant et un adulte s'y amusent en faisant des découvertes. (5)

Chacun rencontrera peut-être, lors de ses visites, quelque chose ou quelqu'un qui lui permettra d'adoucir une solitude ou de dépasser un blocage. « Je n'ai pas la main verte, je ne sais pas cuisiner, je ne sais pas dessiner, je ne sais pas danser »... On entend ça partout ! L'Amicale du jardin Paul Jovet ne veut plus l'entendre parce que nous sommes tous capables de commencer par des gestes simples sans être impressionnés par les grandes réalisations. On m'a souvent dit au jardin « je ne sais pas grand-chose » et même « moi, je ne suis rien ». Pour croire en soi, il faut peut-être commencer par le bas et même par une seule graine. Et c'est encore mieux si on peut le faire avec de nouveaux amis du jardin et à son rythme.

Citons Paul Jovet : « *Chaque plante a son histoire qui fait d'elle un sujet unique.* »

On serait tenté d'ajouter « un sujet respectable et irremplaçable », à une époque où sévit la discrimination et où la tentation du clonage se fait jour.

RENATA MORDENTE
animatrice, présidente



5. Visiteuses au jardin, 2007. Coll. MdBA.

Le jardin Paul Jovet se situe au 38 de la rue Caron, à proximité de la gare d'Athis-Mons RER C. Il est ouvert au public du 15 mars au 30 novembre, le mercredi de 10 h à 12 h et le dimanche de 15 h à 18 h et sur rendez-vous.

www.amicale-paul-jovet.com

La participation aux travaux de l'Amicale est tout à fait facultative. Le jardin est un lieu de convivialité et de détente ; des fêtes et des expositions y sont organisées à la belle saison. Dans l'espoir de votre visite...